

Un mes, en toda España.....	1'50
Trimestre id.....	4'50
Semestre id.....	8
ULTRAMAR Y NACIONES FIRMANTES	
DEL TRATADO POSTAL	
Trimestre.....	12
Demás países, id.....	15
25 ejemplares.....	0'75

# EL NACIONAL

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Grandes rebajas á los suscriptores.

Veáanse los anuncios correspondientes insertos en la cuarta plana.

MADRID.

Lunes 19 de Noviembre de 1888

ANUNCIOS: Para los no suscriptores 20 céntimos de peseta línea; para los suscriptores, 10. Publicándose el anuncio 15 veces al mes, 10 céntimos línea para los no suscriptores y 5 para los suscriptores.

## ADVERTENCIA

Teniendo noticia de algunas faltas de los repartidores á domicilio de EL NACIONAL, rogamos á nuestros suscriptores pongan en conocimiento de esta Administración todas las faltas que noten en este servicio, á fin de ponerlas inmediatamente remedio, pidiéndoles nos dispensen de ellas, por no depender absolutamente de nuestra voluntad.

## LA VÍSPERA DE LA BATALLA

Próxima la apertura de las Cortes, dispónense las varias fracciones de la política y los diversos grupos parlamentarios, á dar, bajo la enseña de sus doctrinas y á la voz autorizada de sus *leaders*, la gran batalla, como si dijéramos, del ciclo constitucional de la Regencia y del Gobierno que preside el Sr. Sagasta.

Dispútanse los honores de la iniciativa, del primer ataque, lo mismo los conservadores que los republicanos, lo mismo dentro de la común doctrina monárquica—los amigos del Sr. Romero Robledo, que los correligionarios del general López Domínguez, lo mismo...—esto es grave, pero es necesario decirlo,—lo mismo los disidentes disimulados que los francamente discrepantes de la mayoría, y lo mismo, por último, los partidarios del equilibrio inestable, de la calma, de la serenidad mantenida en todas ocasiones, sobre todas las cosas y á todo trance, que los espíritus batalladores, vehementes y divididos que examinan, juzgan y deciden por medio de sacudidas;—medio muy pintoresco, muy artístico, seguramente, pero muy poco práctico.

Acontece, pues, que en uno y en otro campo se notan ya los movimientos precursores de la batalla.

Hé aquí, ahora, la situación respectiva de los ejércitos beligerantes.

El partido carlista, muerto fuera del Parlamento, tiene en éste la representación del barón de Sangarrén, lealísimo, que no dejará de intentar la última prueba para organizar el imposible grupo de los supuestos vasallos de su amo y señor, vapiéndose, con tal objeto, de toda suerte de recursos, incluso el de liberalizarse aparentemente, y fingir tendencias hacia los elementos ultra-conservadores de la política.

Las heterogéneas agrupaciones republicanas,—que su partido, dado que éste supone unidad indudable de principios fundamentales y de procedimientos,—aunque minadas y corroidas por sus propias luchas civiles, apréstanse á la guerra contra las instituciones, proponiéndose, naturalmente, pasar por cima del Gobierno de la Regencia, en cuyas promesas de libertad y progresos llevados á las leyes no creen, ó aparentan no creer poco ni mucho.

Los amigos del Sr. Romero Robledo y los que siguen, con dudoso entusiasmo, al Sr. López Domínguez, sueñan con no sabemos qué acometidas teatrales, y se aperciben á insinuar á los poderes más altos,—apercibimiento irrespetuoso,—su mejor derecho á la conquista del banco

azul,—Mesa insustituible de los árabes nómadas de la política de nuestro tiempo.

El partido conservador,—á quien hemos dejado intencionalmente para el último,—vístese en este momento de punta en blanco y templa sobre el yunque de su soberbia, con el fuego de su vanidad herida, el tremendo espadón de combate,—de menos filo y más inofensivo de lo que se figuran las gentes;—y se dispone á vengar sus agravios, recavando, de no adivinamos quienes, consustancialidades, prestigios y prerrogativas que no le corresponden ni obtendrán jamás, si las instituciones y el partido que las representa tienen sentido político y energía para devolver en todo caso golpe por golpe.

Esto, en cuanto á los sitiadores.

El ejército sitiado, el partido político á que aludimos en las líneas anteriores, no se encuentra demasiado fuerte, es cierto, pero si, como es de esperar y creer, el señor Sagasta, que es hombre de gran altura y de grandes recursos, conoce bien sus intereses, impone silencio á lo que hablan siempre, con oportunidad, y sin ella, de diversidad de tendencias en la mayoría, de ponderación de fuerzas en el Gabinete, de derecha é izquierda, de antagonismos latentes, y, en los momentos de crisis, manifestados, y en suma, del Sr. Alonso Martínez en contraposición del Sr. Martos, nombres en los cuales se pretende sintetizar el supuesto espíritu conservador y democrático, respectivamente, que late en el fondo y divide la hueste fusionista;—si el Sr. Sagasta, repetimos, prescinde y da de mano á todo esto, en el instante supremo de la lucha parlamentaria que sobrevendrá en los primeros días del mes inmediato, se encontrará á la cabeza de un ejército disciplinado, sereno y valiente:—tres circunstancias que conducen á la victoria.

Veremos.

## ECOS POLÍTICOS

Sobre si los generales Jovellar, Novales, Martínez Campos y Quesada hablan ó no de política en la recepción de Palacio, dice nuestro colega *El País*:

«Nos figuramos la conversación de los cuatro príncipes de la milicia.

*Jovellar*.—¡Yo siento frío!

*Martínez*.—¡Es lo corriente!

*Novales*.—¡El relente!

*Quesada*.—¡Será el rocío!»

Indudablemente ha debido ser esa la conversación sostenida por los cuatro príncipes de la milicia.

Y si no esa, otra semejante.

La *Correspondencia* de anoche inserta un largo suelto dando cuenta de los silbidos y ofensas que ha sufrido en Inglaterra el famoso Gladstone, lo cual es lo mismo que decir á D. Antonio Cánovas:

—No haga usted caso de esas insolencias de las turbas... á los hombres más eminentes de Francia é Inglaterra les pasa lo mismo... ya lo ve usted...

¡Y digan luego que *La Correspondencia* no sabe lo que hace!

Dice nuestro querido colega el de los *em-pa-re-da-dos*.

«Se va á restaurar el manicomio de Leganés.

Lo que el Sr. Moret debe de mandar restaurar á toda prisa es la Cárcel Modelo.

Lo cual es más útil.

Porque si van á la cárcel los timadores de oficio, no vemos por qué razón no han de ir algunos ministros.»

Compañero... eso ya nos parece faltar.

Por aquello de que...

Lo cortés no quita á lo valiente.

¿Hemos dicho algo?

Y sigue el colega:

«El Gobierno, que se empeña en negar carácter antimonárquico á los escandalosos sucesos de estos días, puede convencerse de cuál ha sido el alcance de la ignominiosa farsa preparada por el Sr. Moret...»

Sin duda que el colega comió ayer algo fuerte.

*Cárcel... ministros... ignominiosa farsa...*

Lo dicho... el colega comió ayer algo fuerte.

## TELEGRAMAS

## El asunto Gilly.

PARIS 18 (9'50 n.).—El asunto Gilly continúa preocupando vivamente á los republicanos conservadores.

*Le Temps* considera la situación actual de la república como muy grave, diciendo que no parece sino que los republicanos emplean todos sus esfuerzos y trabajos en desacreditarla.

Dícese que Mr. Gilly será perseguido por injuria por los diputados citados.

## D.s noticias.

PARIS 18 (9'50 n.).—Se ha verificado un duelo entre los escritores Mr. León Bienvenu y Catulo Mendes. El arma elegida ha sido la espada. En el primer encuentro Bienvenu resultó gravemente herido en el brazo derecho.

Han sido expulsados de Berlín los corresponsales de los periódicos franceses *Le Petit Journal* y *Le Petit Parisien*. El primero de estos periódicos publica con tal motivo un artículo en el cual se expresa violentamente contra Alemania, censurando estas expulsiones.

(De *El Imparcial*.)

## Lance pendiente.

BARCELONA 18 (10'30 n.).—Trabábase para evitar un lance personal entre el conocido director propietario de un periódico barcelonés y una autoridad de Gerona, con motivo de varios artículos publicados por aquél sobre el conflicto entre el gobernador de dicha capital y varios diputados gerundeses.

Espérase que las personas que intervienen en el asunto, lograrán su laudable propósito.

## Doble crimen

VALENCIA 19 (2 m.).—Esta noche ha ocurrido un doble crimen en la calle de Carles, camino del Grao.

Vivían juntos dos sujetos, teniendo uno de ellos arrendada al otro una habitación, y por motivos todavía ignorados, aunque se supone se trataba del alquiler, tuvieron una acalorada reyerta que, al parecer, tuvo pacífico término.

Pasados algunos momentos, y cuando el dueño del cuarto estaba ya en la cama, el otro se le acercó, asestándole siete puñaladas. A pesar de ellas el agredido tuvo alientos para lesionar gravemente al agresor.

Uno y otro han muerto: el primeramente agredido á los pocos momentos, y el otro al llegar al hospital.

(De *El Liberal*.)

## OFICIAL

La *Gaceta* de hoy contiene las siguientes disposiciones:

*Marina*.—Decreto disponiendo que se provean por oposición 15 plazas de aspirantes al cuerpo administrativo de la Armada.

*Gobernación*.—Orden mandando se proceda á la celebración de subasta para instalar y explotar una red telefónica en Palma de Mallorca.

## Noticias de Cuba.

Por la vía de Nueva-York se han recibido en Madrid las siguientes noticias de las Antillas: «Con el título «muerte de un bandido», escribe el *Diario de la Marina*:

El cabo primero de la Guardia civil, Agapito Tato Iglesias, comandante del puesto de Pipián, con dos guardias, sostuvo fuego entre once y doce de la noche el jueves último con una partida de diez ó doce bandidos armados y á caballo, en el callejón de Zaldivar, resultando muerto uno de ellos y algún otro herido y huyendo los demás.

Identificado, resultó ser el muerto el célebre bandido Frago, autor de varios secuestros, entre ellos el del Sr. García Bango.

La fuerza del puesto de Pipián tuvo también un encuentro con la misma partida en la finca de D. Celestino Marrero, resultando heridos levemente un guardia y dos individuos de la familia del Sr. Marrero.»

—Se está instruyendo expediente con objeto de que ingresen en la orden civil de Beneficencia, por servicios heroicos prestados durante la última epidemia variolosa en la Habana, los señores D. Francisco S. Ibáñez, D. Sarafín Sabucedo Varela, médico; D. Julio Zúñiga, médico; D. Joaquín Cubero, secretario de la junta de socorros; D. Agustín María Guaxardo, secretario del Excmo. Ayuntamiento; D. Joaquín Núñez de Castro, médico, y D. Vicente de la Guardia, médico.

—Dice un periódico de Sagua la Grande, que en la última semana reinó en aquella jurisdicción un tiempo seco y hermoso, como convenia á los campos después de las continuas lluvias. Con este motivo, han proseguido con suma actividad las siembras de frío, haciéndose las limpias y demás trabajos propios de esta época del año. El mismo periódico agrega que los estragos causados por el ciclón en las fábricas y aparatos se reparan con la mayor actividad, con lo cual se remediarán en lo posible los daños sufridos y se evitarán sus consecuencias. En las siembras se ha aprovechado, igualmente que en los ingenios el pequeño verano para estender las zonas de cultivo; pero aún se experimenta escasez de viandas.

—Ha fallecido en la Habana, donde desempeñaba el cargo de consejero de Administración, el antiguo poeta dramático don José María Díaz, autor de las obras *Gabriela de Vergy*, *Catilina*, *Creo en Dios*, *Julio César*, *El mejor camino*, *Misterios de Carnaval*, *Últimas horas de un rey* y tantas otras con que ha enriquecido el parnaso moderno.

El Sr. Díaz estaba retirado del teatro hace bastantes años.

## ASUNTOS VARIOS

Un telegrama de origen oficial, dice lo siguiente, respecto á la importancia de la fiebre amarilla de Canarias:

«El director de Sanidad de Santa Cruz de Palma, á quien pedí exactos informes sobre el origen de la fiebre amarilla, me dice que el rumor público atribuye á la barca *Triunfo* la introducción de dicha enfermedad, pero no puede precisar cuál sea el origen, ni si se puede dar certeza á dicho rumor.

El buque llegó el 9 de Setiembre, procedente de la Habana, con escala en Nueva-York, donde tuvo diez días de cuarentena.

Durante el viaje fallecieron dos pasajeros,

uno de tuberculosis pulmonar, según certificación facultativa, y el otro de pulmonía, según expediente instruido, conforme la real orden de 4 de Octubre de 1872.

En 6 de Setiembre llegó también el barco *María Luisa*, de igual procedencia, sin novedad. Además han llegado y salido de Cuba algunos individuos por vapores correos.

Sigo practicando más averiguaciones.

El martes 20 del actual terminará en esta corte el plazo para la cobranza á domicilio del segundo trimestre de las contribuciones territorial é industrial. Transcurrido dicho día, los contribuyentes que no hayan satisfecho á la presentación los recibos, podrán verificarlo como plazo improrrogable y en el domicilio de los recaudadores, hasta el 29 del corriente, sin recargo alguno, empezando el 1.º de Diciembre el procedimiento de apremio contra los morosos.

Dice *La República*, que el Sr. Pi y Margall ha prestado ya declaración en la causa que se instruye por la publicación de la circular dirigida á los comités federales. Con igual motivo ha declarado el Sr. Vera, director de nuestro colegio.

Dice *La Correspondencia*: VIGO 18 (11, 25 m.)—Ha llegado la fragata inglesa *Penelope* habiendo hecho á la plaza los saludos de ordenanza. Las sacas de la correspondencia de Madrid á Vigo han sido enviadas equivocadamente á la Coruña.

La escuadra inglesa llegará á este puerto el 10 de Diciembre.

Tiempo bueno.

Temperatura máxima al sol, 23 grados.

Ferrado de trigo, 16 reales.

El *Daily News* del 15 publica un telegrama de Madrid que no queremos ni aun reproducir sus términos, pues consideramos completamente infundado lo que dice respecto á la actitud del partido conservador, á quien el telegrama supone que, sin quererlo, está haciendo la causa de los revolucionarios.

El Sr. ministro de Estado ha dirigido una nota circular á los representantes de España en el extranjero dándoles cuenta y explicación de los sucesos acaecidos en Madrid el domingo pasado.

Por Real orden del ministerio de Fomento, han sido autorizados algunos propietarios de Motril para que ensayen en aquella vega el cultivo de caña de azúcar.

Leemos en un periódico la especie de que el general López Dominguez, muestra tendencia á ingresar en el partido fusionista.

#### Benjamin Harrison.

Nació el general que hoy el partido republicano aspira llevar á la presidencia de los Estados Unidos, en Hamilton (Ohio), el 20 de Agosto de 1833.

Hizo sus estudios en la Universidad de Oxford, practicando luego dos años de jurisprudencia en Cincinnati, donde salió en 1854 á fijar su residencia en Indianápolis, en donde ha permanecido desde entonces.

Pronto la fama y el renombre en asuntos jurídicos le prodigaron sus laureles, conquistándole en 1860 la investidura de relator del Tribunal supremo de Indiana.

Al estallar la guerra civil sentó plaza en el servicio federal, siendo uno de los primeros 75.000 hombres que respondieron al llamamiento de Lincoln; poco después ascendió á segundo teniente, y cuando espiró el término de su alistamiento, organizó una compañía de voluntarios, de los cuales en Indiana fué nombrado coronel del septuagésimo batallón, y al poco tiempo brigadier general.

Diversos fueron los cargos importantes que desempeñara en distintas ocasiones, hasta que en 1881 salió electo por Indiana para suceder al demócrata J. M. Donald en el Senado de los Estados Unidos.

Hé ahí á grandes rasgos la biografía del expresado candidato, de la que no queremos omitir el detalle de que á la edad de 10 años, en 1841, vió á su abuelo Wm. Henry Harrison rigiendo los destinos de su patria.

La formación de candidaturas para las mesas de los Cuerpos legislativos, traen un tanto preocupado al Gobierno. En el Senado todo marchará como una seda; pero en el Congreso no dejarán de dar batallas, aunque no sean más que de bastidores, los diversos aspirantes protegidos por sus patronos.

La provisión de senadurías vitalicias ocupa también al Gobierno.

El 19 de Diciembre próximo tendrá lugar en la dirección de Administración militar é intendencias de Cataluña, Valencia, Castilla la Vieja, y Navarra, la subasta para adquirir 30.000 mantas con destino al material de acuartelamiento.

En los círculos políticos pierde considerable terreno la idea de la formación de un Gabinete Martínez Campos, sosteniéndose todavía como posible la de uno presidido por el general Jovellar, pero en el cual tendrían representación todos los elementos que forman el partido liberal.

Bajo la presidencia del marqués de Cerralvo, se celebró anoche la anunciada velada en el círculo tradicionalista, sin consecuencias desagradables, leyéndose dos cartas del pretendiente.

En la primera de las gracias al partido por la calorosa felicitación que le dirigió el día de su santo, y en la segunda hace algunas ligeras apreciaciones sobre la marcha general del partido, lamentándose de las divisiones del mismo, y felicitándose, al propio tiempo de haberse despejado actitudes y eliminado elementos cuya permanencia en el partido era de funestos resultados.

Continúa el pretendiente recabando para sí la dirección del partido, y en contra de cuanto se ha venido diciendo, no concede poderes á ningún personaje para que le represente en España.

La carta termina recomendando la más estrecha unión entre íntegros y leales.

Insisten varios periódicos en la idea de que en el caso de que sea derrotada la candidatura del Sr. Ríos Portilla en el distrito de Enguera, el Sr. Martos renunciará en lo sucesivo á representar en las Cortes á los electores que le han favorecido con sus sufragios.

Como ya hemos anunciado hace días, el viernes 23 se verificará la subasta del derribo del exconvento del Carmen.

Las gestiones que practica el Ayuntamiento de Madrid cerca del Gobierno para que el Estado ceda al Municipio el solar que resulte, han sido infructuosas.

La Hacienda no se desprende del valor del indicado solar, y para que en la segunda subasta resulte más beneficiosa, dividirá aquel en parcelas y escalonará los días en que hayan de subastarse para evitar confabulaciones y sacar más partido de la venta.

#### ECOS DE SOCIEDAD

Hé aquí la lista de los días de la semana en que las damas de la aristocracia madrileña recibirán á sus amigos:

Lunes: por la tarde las señoras de Monseve y de Bayo.

Por la noche, la señora de Larios, marquesa de Perales y condesa del Villar.

Jueves: por la tarde la marquesa de Romero de Tejada.

Por la noche Mad. Stum, esposa del embajador de Alemania; la marquesa de Pacheco y la condesa de Catres.

Viernes: por la tarde la duquesa de Bailén.

Por la noche la condesa de Superunda.

Sábados: habrá probablemente ensayos del nuevo espectáculo que se prepara en el teatro de la duquesa de la Torre.

Domingos: por la tarde la señora de Martínez Campos.

Por la noche la condesa de Casal-Ribeiro, esposa del representante de Portugal.

Probablemente los miércoles recibirá, como siempre, á sus amigos la baronesa de Goya Borrás, y otra distinguida marquesa, en cuyo hotel se celebrará pronto una interesante ceremonia, recibirá los martes.

Todos los días, de cinco á siete, la duquesa de la Torre y la señora de Larios.

Fiestas que se anuncian: día de Santa Isabel, por la tarde recepción en casa de la marquesa de Romero de Tejada; por la noche en la de la condesa de Superunda.

El día 8 de diciembre es el señalado por la duquesa de la Torre para abrir sus salones con una fiesta que llamará la atención.

Los marqueses de Cerralbo darán dos bailes este invierno, y fijarán un día para recibir á sus amigos.

Los señores de Larios aguardan á que termine el decorado de sus salones para dar el primer día de los que han ofrecido á sus amigos; hoy no

recibirán por la reciente muerte del duque de Villahermosa.

Otras fiestas se anuncian, pero no pueden darse aun como definitivas.

#### EL PROCESO GILLY

El sábado comenzó ante la Audiencia (*cour d' assise*) de Nimes la vista del proceso formado óon motivo de las graves denuncias formuladas por el Sr. Numa Gilly.

Citados como testigos, salieron oportunamente de París, con el fin de comparecer ante el tribunal, entre otros muchos hombres conocidos de la Cámara y fuera de ella, trece individuos pertenecientes, como Andrieux, á la Comisión de presupuestos.

Dichos individuos son: MM. Rouvier, Raynal, Sarrien, Baihaut, Gerville-Reache, Gomot, Lacroix, Compaire, Blatin, Maret, Ives Guyot, Steenakers y Salis.

Dichos señores acuden á la citación solicitada por Numa Gilly, en virtud de un acuerdo tomado en una reunión que celebraron el viernes para discutir este punto.

Atendiendo que Gilly es alcalde de Nimes y que podría emplear su influencia en aquella ciudad para promover demostraciones hostiles contra los miembros del Parlamento, se mandó que las tropas estén prevenidas en los cuarteles durante el juicio, á fin de proteger la seguridad de los testigos y sofocar todo desorden que se iniciare.

Aunque el tribunal y el procurador de la república habian anunciado su propósito de que los debates y declaraciones del juicio se contrajeran exclusivamente á los cargos relativos á Andrieux, se tenía la convicción de que Gilly habia de extender sus acusaciones á otros miembros del Parlamento y, sobre todo de la Comisión de presupuestos, lanzando otras denuncias de cohechos y negocios de mala ley.

Efectivamente, ha sucedido tal como se presumia.

En la sesión se ha leído el escrito de denuncia presentado por Gilly, y á continuación el abogado de éste, Sr. Peyron, ha formulado nada menos que una acusación contra el Parlamento diciendo de él que se habia vendido por catorce millones á las sociedades de ferrocarriles. Enseguida ha acusado también al gobierno, y en particular al ministro Mr. Baihaut, de haber defendido y ocultado el dictamen de la Comisión sobre el canal de Panamá, para dar tiempo á que se hiciera una importante jugada de Bolsa.

El Sr. Rousseau, abogado de Mr. Baihaut, ha defendido energicamente á éste haciendo la defensa extensiva á los miembros de la Comisión de presupuestos.

La vista se suspendió á las cuatro y media para retirarse el tribunal á deliberar acerca del incidente suscitado al resultar acusados los mismos que habian de declarar como testigos, y que ha de imprimir un cambio forzoso al curso del proceso.

Reanudada la vista, el tribunal da acta al abogado Baihaut de sus conclusiones respecto de las injurias contra los testigos.

El Sr. Gilly declara que no quiso atacar al Sr. Andrieux, pero si á 29 individuos de la Comisión de presupuestos de la Cámara.

Añade que se niega á defenderse y que espera tranquilo el fallo del jurado.

El Sr. Andrieux explica las razones que le impulsaron á llevar al Sr. Gilly ante los tribunales, diciendo que se veía en el caso de defender su honra.

Afirma que él jamás formó parte de ningún sindicato que especulase con las acciones del canal de Panamá.

Declara que presentó su querrela en interés de la república.

Manifiesta que el veredicto que fuese pronunciado después de un juicio contradictorio, no le daría satisfacción, y que por lo tanto retiró su querrela.

El Sr. Gilly es absuelto por el tribunal.

La causa de esta repentina terminación del proceso proviene del acuerdo del tribunal, que al declarar que no oiría á ningún testigo del señor Gilly, y al separar todos los documentos que no tuviesen relación con el Sr. Andrieux, autor de la querrela, obligó al denunciador á declarar que sus acusaciones no iban dirigidas contra el Sr. Andrieux.

Al salir el Sr. Gilly del tribunal, fué objeto de calurosas aclamaciones por parte de un grupo situado á la puerta del edificio.

La mayor parte de los periódicos de París califican el proceso de Nimes de farsa y de comedia indigna.

Crean que el hecho de haber sido cortado el debate resulta perjudicial para las Cámaras, pues se reanudarán con mayor violencia las inyectivas contra los diputados á quienes se acu-

sa de tomar parte en negocios escandalosos y en cierta clase de chanchullos, poniendo en juego su influencia.

#### NOTICIAS TAURINAS

*La Correspondencia* publica la cuenta de los productos obtenidos en la función dada el lunes último á beneficio del *Bebe*.

Según ella los ingresos fueron:

Venta de billetes, 54.959 pesetas y 95 céntimos; billetes para el apartado, 22 pesetas; carnes de los siete toros, 1225 pesetas.

Gastos.—Caballos, 2.200 pts.; sueldos de encargados de la venta de billetes, 200 pts.; contribución, 3.410 pts. y un céntimo; entregado á la empresa por un toro del Sr. Orozco y otro de Castrillón 2.916 pts.; por gastos en Sevilla, 120; al mayoral de la empresa, 161 pts. y 35 céntimos; al conductor de los toros de Sevilla, 197 pts.; ferrocarril, conducción de toros de Sevilla á Madrid, 738 pts. 96 cént.; administración por personal y demás gastos, 960 pts. 50 cént.; ferrocarril, por conducción de cajones á Sevilla, 230 pts. 10 céntimos.

Importan los gastos 11.246 pts. con 43 céntimos.

Los ingresos, 56.206 pts. 55 cént.

Resultando líquido para el *Bebe*, 44.960 pesetas y 52 céntimos.

Los empresarios de caballos rebajaron de su recibo, que importaba 2.712 pesetas, 512, cobrando, por consiguiente, 2.200, como queda consignado.

—Anoche regresó á Córdoba el banderillero el *Bebe*, después de conocer la cuenta de lo recaudado en la corrida á su beneficio.

—El aplaudido matador de toros Fernando Gómez (Gallo) tiene ajustadas hasta la fecha para el año próximo cuatro corridas en Sevilla en diferentes fechas, una en Jeréz el 25 de Julio y otra de las de ferias en Córdoba.

—En el Cortijo de Torrealba de Sevilla ha tenido lugar la tiente de los becerros de la ganadería del Ilmo. Sr. D. José Orozco.

De los 80 tentados resultaron muy buenos 45, desechándose los restantes á pesar de haber hecho buena faena, demostrando en ello el señor Orozco el interés que se toma, como buen aficionado para aumentar el crédito de su ganadería.

—El espada Luis Mazzantini saldrá un día de estos para París, para tratar asuntos de gran interés relacionados con las corridas que han de verificarse en el próximo año en aquella capital.

#### TEATROS

En el Real se verificará mañana para el turno primero impar, la última representación de la ópera *Lakmé* que con tanto acierto y brillantez interpreta la señora Nevada y demás artistas que toman parte en la ejecución de tan linda partitura.

Dentro de breves días, la señora Nevada cantará la ópera *Sonámbula* que, según nuestras noticias, desempeña admirablemente.

#### Martín.

La empresa de este teatro ha admitido para la presente temporada el drama en un acto y en verso original de dos aplaudidos autores, titulado *Montemar*.

Según se nos dice, el argumento es de los que seguramente han de llamar mucho la atención del público.

En el Infantil Club se estrenará á fines de la presente semana la obra titulada *La vuelta al mundo*, para la que se han pintado ocho preciosas decoraciones y se ha construido un nuevo vestuario que lucirán las figuras ante el numeroso público que asiste todas las noches al teatro establecido en la calle de Alcalá.

#### NOTICIAS

Como anunciamos el viernes á nuestros favorecedores, comenzamos hoy en el folletín la publicación de la novela de nuestro amigo y director Sr. Vila, original, de costumbres contemporáneas y hasta hoy inédita, titulada: *Una herencia*.

Celebremos los agrade y abrigamos la esperanza de que así ha de suceder.

Con motivo de celebrar hoy sus días su alteza la Infanta doña Isabel, ha recibido anteayer en audiencia particular á los condes de las Almenas, con su hermana la señorita de Abarzuza, marquesas de Perales y de Retortillo, señora de Casas é hija, conde de Malladas, el magistrado del Supremo Sr. Prida y otras muchas personas de distinción.

S. M. la Reina Regente, queriendo dar á la señora duquesa de Bailén una prueba más de su real aprecio, le ha regalado una fotografía de gran tamaño que la representa teniendo en brazos al rey niño y á su lado las infantitas, estas con traje rosa, el rey de blanco y la reina de negro. El retrato, que está maravillosamente minjado, va encerrado en rico marco negro y oro, que se destaca de un fondo de *peluche* rojo, en cuyo centro ostenta la corona real.

El Ayuntamiento de Madrid ha solicitado del ministro de Hacienda, la cesión del edificio ex-convento del Carmen para dar ensanche al mercado del mismo nombre, y á las calles de la Abada, Olivo y Tetuán.

La subasta para el derribo se verificará el viernes 23.

Procedentes de Asturias han llegado á Madrid los condes de Revillagigedo.

Ayer tarde, á las tres, ha sido trasladado, desde la casa mortuoria á la estación del Mediodía, el cadáver del señor duque de Villahermosa.

Momentos antes de ponerse en marcha el fúnebre cortejo, rezó el clero de San Sebastián un responso en la capilla ardiente.

Los restos mortales del señor duque estaban envueltos en un hábito del Cármen y encerrados en un atud de plomo con cubierta de caoba, y otra exterior de pino forrada con paño negro sin galón alguno.

El orden de la comitiva era el siguiente:

Servidores de la casa con hachas de cera, precedidos de varios asilados de San Bernardino; hermanas de San Vicente de Paul; servidores del finado en dos largas filas; clero de la parroquia de San Sebastián con cruz alzada; ataúd llevado en hombros de seis sepultureros; duelo, y 43 coches blasonados.

Las generales simpatías que disfrutó en vida el señor duque de Villahermosa se han patentizado esta tarde. Gran número de personas de la mayor distinción han rendido el último homena-

je al cumplido caballero, al literato y al aristócrata de antigua nobleza.

El duelo iba presidido por el señor obispo de Madrid-Alcalá; el duque de Híjar, en representación de la casa de Villahermosa; el duque de Granada de Ega y su hijo; el marqués de Villafuerte; el señor Cánovas del Castillo, en nombre de la Academia de la Historia; el marqués de Molins, en el de la Española; el marqués de la Habana y el marqués de Malpica.

Entre otras muchas personas conocidas formaban parte del fúnebre cortejo los Sres. Alonso Martínez, duque de Rivas, Martínez Campos, Lastres, Campoamor, duque de Sessa, conde de Villalba, conde de Casa Valencia, Torrepalma, Valera, Cayo del Rey, Puerto Seguro, Jimeno de Lerma, Miravalles, Santos Álvarez, marqués de Vallejo, de Torneros, de Mondéjar, Mendiñeta, de Bañuelos, Montarco y otros muchos.

Los señores duque de Granada, marqués de Villafuerte y Esperanza, acompañarán el cadáver hasta Pedrola, donde se le dará sepultura en el panteón de la familia.

Tampoco se ha registrado ayer ningún nuevo caso de fiebre amarilla en *Stabruz* de la Palma.

Han sido colocados los siguientes jefes del arma de caballería.

Tenientes coroneles:

D. Eduardo Jalón Larragoiti, ascendido, del regimiento de España al de Alcántara.

D. Pascual Jimeno Hernández, del regimiento de Numancia al de Arlabán.

D. José Caballero Torralvo, ascendido, de comisión activa en Cataluña, al regimiento de Numancia.

D. Rafael González Anleo, del regimiento Reserva núm. 24, al idem núm. 22.

D. Lorenzo Lacasa Tey, del regimiento Reserva núm. 14, al idem núm. 24.

D. José Chinchilla Montes, de reemplazo en esta corte, al regimiento Reserva núm. 14.

D. Carlos González Posadas, de reemplazo en esta corte, al regimiento reserva número 5.

Comandantes:

D. Ricardo Ramos Caspe, ascendido, del regimiento de Lusitania, al mismo cuerpo.

D. José Travadelo Fernández, del regimiento de Numancia al de España.

D. Rafael Pierrad Fidalgo, del regimiento Reserva núm. 5, al de Numancia.

D. Ricardo Castro Sous, del regimiento reserva núm. 24, al idem núm. 5.

D. Antonio Sabaté Egea, ascendido, del re-

gimiento de Castillejos, al de Reserva núm. 24.

D. Miguel Macaya Afzcorbe, del regimiento Reserva núm. 7 al de Farnesio.

D. Evaristo Cuenca y Cuenca, ascendido, del regimiento de Sagunto, al de Reserva núm. 10.

Con fecha de ayer telegrafían á *La Correspondencia*, desde Ciempozuelos, haberse verificado solemnemente la inauguración de las obras de conducción de agua potable, asistiendo al acto las autoridades, comisiones y un inmenso gentío. El presidente del Ayuntamiento, Sr. Sedeño, pronunció un elocuente discurso alusivo á tan fausto acontecimiento, siguiéndole en el uso de la palabra el diputado Sr. Moral, el arquitecto provincial Sr. de Vicente, el alcalde de Getafe, Sr. Pereira, siendo aplaudidos todos con entusiasmo.

Un repique general de campanas, el toque de la marcha real y prolongados vitores han acompañado al acto inaugural.

Por la tarde ha habido baile público y por la noche fuegos artificiales.

El regocijo y entusiasmo de la población son indescriptibles.

Ha fallecido en Vitoria la señorita doña Araceli de Roure, hermana del ilustrado escritor D. José de Roure, que con tan triste motivo ha salido para la capital alavesa.

La hija menor del señor ministro de Gracia y Justicia ha entrado en franco periodo de convalecencia.

El alcalde de Granada ha interesado á su majestad la Reina Regente y á S. A. la infanta doña Isabel para que contribuyan á la conmemoración del tercer centenario de la muerte de fray Luis de Granada.

También se ha dirigido, con igual pretensión, á los senadores y diputados á Cortes de la provincia.

La reina Pía de Portugal ha visitado ayer mañana la iglesia de San Francisco el Grande, acompañada de su hijo el duque de Oporto, de S. A. R. la Infanta doña Isabel y de su alta servidumbre.

S. M. ha mirado las obras de arte que encierran aquellos muros y especialmente las pinturas, que revelan la gran altura á que han sabido colocarse Rivera, Casado, Dominguez, Ferrant, Plasencia, y demás notables pintores, que con sus pinceles han embellecido las capillas.

Según *El Siglo Médico*, como en la semana

anterior, han dominado en la última los catarrros laringeos y bronquiales, las pulmonías francas, pleuresias y pleurodinias, neuralgias, reumatismos musculares y articulares y las exacerbaciones de los afectos crónicos del corazón y de los pulmones. Ha habido algunos casos de fiebres intermitentes, y no ha excedido la angina diftérica de los límites normales, pues el número de defunciones que ha determinado en los once últimos días ha sido de 30, á pesar de hallarnos en uno de los meses de mayor mortalidad por difteria.

Por oponer algunas objeciones al pago de sesenta y nueve céntimos que adeudaba, recibió un palo en la cabeza José Landeiva de su acreedor Ventura Varela.

El agresor pasó á la prevención del distrito.

Acompañada de su hijo D. Alfonso, salió anoche para Lisboa la Reina Pía de Portugal.

Cultos

SANTOS DE HOY.—Santa Isabel viuda, hija del rey de Hungría.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Trinitarias; y habrá misa mayor y por la tarde visperas, maitines y laudes de San Félix.

VISITA DE LA CORTE DE MARÍA.—Nuestra Señora del Buen Suceso, en su iglesia, é de la Visitación en la suya ó en ambas Salesas.

ESPECTACULOS

PARA HOY

TEATRO REAL.—No hay función. ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Función 15 de abono.—T. 3.º impar.—Lo sublime en lo vulgar.—Hija única.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—T. 1.º—Segunda serie.—El sombrero de copa.—Las propinas. PRICE.—A las 8 1/2.—Dos cazadores.—El alcalde de Strasberg.

LARA.—A las 8 1/2.—6.º de abono.—Tercera serie.—Turno 3.º par.—Isidoro Pérez.—El Censo.—El señor gobernador.—(Segundo acto.)

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Pan negro (estreno) Las mamás.—El gorro frigio.—Las virtuosas.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Los carboneros.—Nina.—Lucifer.—Los madrugadores.

INFANTIL CLUB (Alcalá 14 y 16).—Funciones de Gignol desde las 3 de la tarde.

NUEVO TIRO NACIONAL.—Fuencarral, 123 Glorieta de Bilbao.—Tiro de gallina, conejo, paloma, etc. De 8 mañana á 10 noche.

Imprenta de C. Apaolaza, San Juan, 14

Al llegar á la calle de San Agustín, el ginete refrenó el caballo y le puso *al paso*, obligándole á hacer de cuando en cuando alguna corbata, como sucede siempre en casos parecidos.

V

Volvió la cabeza, y una expresión de alegría retratóse en su semblante.

Un hermoso corcel, color torcido rogado, apareció por la plaza de las Cortes. Venía á ese galope corto tan airoso y cómodo en algunos caballos, llamado *media vuela*. Su gentil ginete demostraba serlo habil y práctico.

IV.

UNA HERENCIA

Era un joven como de veintidós años, más bien alto que bajo, delgado de grueso, pálido, de ojos, pelo y bigote negros, y de maneras altamente elegantes y distinguidas.

Su traje, consistía en un chaquet oscuro, redondo, pantalón de punto, ajustado á la pierna, color de violeta y botas altas de montar de charol.

En la mano derecha llevaba un látigo inglés, con puño de plata, en el que estaban grabadas las iniciales de su nombre.

Quince ó veinte pasos antes de llegar frente á la casa donde hallábase asomada nuestra desconocida, el joven del caballo la miró y se sonrió.

Una hechicera sonriosa vagó también en los labios de la bella.

Su presencia en el balcón, en una tarde como aquella, está justificada. Esperaba á su amante.

VI.

Ricardo, que éste era el nombre del ginete, al pasar frente al balcón donde su amada hacía más de tres cuartos de hora que le estaba esperando,

LIBRO PRIMERO

CAPITULO PRIMERO

I.

En el que se verá como dos hombres que se odian pueden saludarse con la mayor amabilidad

Era una tarde fría, triste, oscura, cual suelen serlo en Madrid en los últimos días de Noviembre. El invierno todavía no ha llegado, el otoño ya pasó, y parece como que la naturaleza está sufriendo una crisis tras de la cual, después de esos días tibios, dulces, tranquilos, que siguen á los secos y ardorosos del verano, deben venir esos otros, fríos y duros, pero claros, despejados y esplendorosos, tan deseados por las bellas para luchar en los pasos sus galas y hermosura. El cielo, de un color plomizo, estendíase por todos lados, ígubre, igual, como un inmenso sudario. El sol no había parecido durante el día. El viento, desde las primeras horas de la tarde,

# EL NACIONAL

## DIARIO LIBERAL DE LA TARDE

Deseamos que EL NACIONAL, en las modestas condiciones de su aparición en el estadio de la prensa, por su imparcialidad al juzgar los sucesos, las personas y las cosas, por su franqueza, energía y rectitud, así como por la discreción y buenas dotes literarias de sus escritos, consiga ser uno de los diarios de Madrid más leídos y apreciados.

Como nuestros lectores habrán observado, varias son las ventajas que disfrutarán cuantos á él se suscriban, muestra de las que estamos dispuestos á ofrecerles en lo sucesivo, siempre que haya ocasión.

Primeramente, renunciando á un beneficio establecido por la costumbre, EL NACIONAL costará lo mismo en Madrid que en provincias; innovación que otras publicaciones, con más medios y recursos que nosotros, no se han atrevido á acometer. EL NACIONAL, pues, costará lo mismo en toda España, igual en Madrid que en provincias.

Los precios de los anuncios, disminuidos hasta un punto verdaderamente imposible, reducen todavía para los suscriptores á la mitad y aun á la cuarta parte, quedando convertidos realmente en un obsequio á su favor.

Además de esas ventajas, los suscriptores de EL NACIONAL disfrutarán, en todo el tiempo que lo sean de la rebaja del 25 por 100 del precio de las obras de nuestro querido amigo y director D. Francisco Vila, según el anuncio inserto en esta plana, sin otro requisito que la presentación del recibo en la Administración, y esto por las veces y las obras que quieran, beneficio cuya importancia no necesitamos encarecer.

El regalo hecho á los que se han suscrito á EL NACIONAL antes del 15 del corriente acaba de manifestar el ardiente deseo que abrigamos de complacer á nuestros favorecedores, deseo que animará constantemente el espíritu de esta empresa y al cual sacrificará toda especie de consideraciones y conveniencias.

Terminaremos estas breves indicaciones reproduciendo las bases de publicación de EL NACIONAL, que son las siguientes:

### EL NACIONAL COSTARÁ EN TODA ESPAÑA

	Pesetas.
Por un mes. . . . .	1'50
Trimestre. . . . .	4'50
Semestre. . . . .	8

### Ultramar y naciones firmantes del tratado postal.

	Pesetas.
Trimestre. . . . .	12
Demás países, id. . . . .	15
25 ejemplares. . . . .	0'75
Número suelto. . . . .	00'5

No se servirá suscripción sin previo pago adelantado.

Se reciben suscripciones en la Administración, principales librerías y Centro de suscripciones, calle del Carmen, 18, principal.  
Redacción y Administración, calle de Lope de Vega, 47, 2.º

### OBRAS DE D. FRANCISCO VILA

Que se hallan en la Administración de EL NACIONAL con 25 por 100 de rebaja para sus suscriptores:

- Malo y bueno que se ha dicho de las mujeres.—Un tomito (2.ª edición) 1 peseta.
- Malo y bueno que se ha dicho del matrimonio.—Idem, id.
- Filipinas.—Folleto, 75 céntimos.
- Breve noticia de los sucesos más notables acaecidos en España en este siglo.—Folleto, (3.ª edición) 50 céntimos.
- Escenas filipinas. Narraciones de costumbres de aquellas islas.—Un tomo en 8.º 2 pts.
- Dios y el mundo.—Opúsculo, 1 peseta.
- Siga la broma.—Un tomito, id.
- Pensamientos.—Idem, id.
- Algunas poesías.—Idem, id.
- Sesenta años en un tomo. Apuntes para la historia política, social, literaria y artística de España desde 1808 á 1868.—Un tomo de 446 páginas, 4 pesetas.

## TALLERES DE JOYERIA VENTA

excepcional de riquísimas alhajas, brillantes, perlas, esmeraldas y demás piedras preciosas, que á precios exclusivos vendemos por mayor y menor en esta casa FABRICA DE JOYERIA, sin que podamos tener competencia por ser estos talleres los primeros y únicos en España que cuentan con maquinaria de los últimos adelantos y 32 operarios de los más entendidos en el ramo.

Además de la enorme existencia de toda clase de alhajas construídas, tenemos dos mil dibujos en cifras, collares, brazaletes, etc., para que nuestros favorecedores elijan los modelos que deseen, escogiendo por sí la pedrería y á su gusto montar sus joyas con una rapidez hasta hoy desconocida.

Esta casa no solamente vende las alhajas y pedrería suelta á precios sumamente económicos, sino que también construye y reforma á una tercera parte de precio que las tiendas, siendo inútil simuladas competencias que sólo dan lugar á la molestia y desengaño de los compradores.

**2, PRADO, 2, PRAL.**  
CASA FUNDADA EN 1868

**MÁQUINAS "SINGER" PARA COSER.**  
La Compañía Fabril "Singer"  
Si se ha acordado á  
**23, CALLE DE CARRERAS, 25.**  
(ESQUINA A LA DE FABRIL)  
"UN TRIUNFO MAS!"  
Las máquinas "SINGER" para coser  
han obtenido en la Exposición de Amsterdam la más  
alta recompensa:  
**EL DIPLOMA DE HONOR.**  
ACORDADO CON LAS FASHIONABLES  
Toda máquina "Singer" lleva  
esta marca de fábrica en el brazo.  
Para evitar engaños, cútense  
de que todos los detalles sean  
exactamente iguales.  
**CUALQUIER MÁQUINA "SINGER"**  
**Pesetas 2,50 semanales.**  
**LA COMPAÑIA FABRIL "SINGER"**  
Dirección general de España y Sorbinga:  
**23, CALLE DE CARRERAS, 25.**  
**MADRID.**  
Sucursales en todas las capitales de provincia.



8  
UNA HERENCIA  
la miró, sonrió, y la saludó cariñosamente con la  
mano.  
Adda, ó sea la hermosa joven del balcón, le  
contestó con no menos cariño y amabilidad.  
Ricardo siguió por la calle del Prado.  
Adda continuó mirándole.  
Aquél, andados unos pasos, volvió la cabeza y  
la saludó nuevamente con la mano.  
Adda le contestó haciendo igual movimiento.

VII

Instantes después, Ricardo y otro joven que ve-  
nía por la acera en dirección contraria á la de aquél,  
se saludaron igualmente.  
En aquel saludo, mudo y afable, había, sin em-  
bargo, algo que demostraba que aquellos dos cora-  
zones se rozaban, se olaban tal vez.  
Ambos continuaron su camino.  
Nuestro nuevo personaje era un joven de la mis-  
ma edad, poco más ó menos que la de Ricardo, si-  
bien su aspecto y sus maneras mucho más graves y  
severas que las de éste, haciendo á primera vista  
representar dos ó tres años más.

5  
UNA HERENCIA  
á ver, por la izquierda hasta la plaza del Angel, y  
por la derecha hasta la de las Cortes.  
Seguramente que, para permanecer allí una se-  
ñorita como la de que venimos tratando, grande in-  
terés había de tener.  
Ni por la gente que pasaba, ni por lo apacible  
del día, ni tan linda podía sufrir lo crudo y de-  
sagradable de la tarde.  
Acaso su deseo sería ver á algun amante.  
De otro modo no se explica su permanencia en  
aquellas circunstancias en el balcón.

III.

Más de media hora hacía ya que arrostaba  
aquella tarde tan inclemente y desagradable.  
Millones de veces había dirigido sus hermosos  
ojos negros á uno y otro extremo de la calle.  
El ruido de cualquier caballo parecía ser lo que  
más llamaba su atención, pues bastaba oírlo para  
volver al instante la cabeza hácia el sitio por don-  
de resonaba.  
Varias veces había ya hecho así.  
Más una mirada de indiferencia, sino de disgus-  
to, probaba suficientemente, que no era aquel gi-  
rete el que ella deseaba acaso ver aparecer.

## UNA HERENCIA

NOVELA DE COSTUMBRES CONTEMPORÁNEAS

ORIGINAL

D. FRANCISCO VILA



1888  
ORIESTINO APAOLAZA, IMPRESOR  
Calle de San Juan 14  
MADRID